

## **Informe sobre el seminario de la Asamblea de Movimientos Sociales (São Paulo, Brasil, de 21 a 23 de enero de 2010)**

### **Agenda**

1. Introducción
2. Síntesis de la discusión sobre coyuntura y plataformas de lucha comunes
3. Síntesis de los demás acuerdos
4. Anexos

### **1. Introducción**

El seminario de los movimientos sociales ha sido organizado por iniciativa del CADTM, Marcha Mundial de las Mujeres y Via Campesina, además de un conjunto de movimientos sociales y organizaciones brasileñas que participan de la Asamblea de Movimientos Sociales (AMS) y que, desde el FSM 2009 en Belém, se encuentran para dar seguimiento en Brasil al proceso FSM y al conjunto de acciones definidas en la asamblea de Belém. En América Latina, ese espacio tiene también la presencia, como observador, del Foro de Sao Paulo, que articula partidos políticos de izquierda en la región.

En sucesivos encuentros de delegados de los movimientos simultáneos a las reuniones del Consejo Internacional en Rabat (Marruecos) y Montreal (Québec), se ha decidido impulsar la organización de un seminario para hacer un balance sobre el funcionamiento de la asamblea hasta el momento y avanzar en la conformación de una plataforma común de luchas y alternativas. Un seminario de carácter similar ya había sido organizado en 2006, en Bruselas, Bélgica, pero desde entonces no se había hecho un nuevo balance de su funcionamiento.

Frente al carácter de seminario de trabajo, de reflexión y de elaboración de propuestas, y la debilidad de recursos para organizarlo, no se realizó una invitación amplia en la lista de movimientos sociales: la participación ha sido dirigida fundamentalmente a los movimientos que integran el grupo de facilitación de la AMS (formado en la reunión de Rostock). Han sido invitados además movimientos con los cuales las organizaciones brasileñas tienen relación política en los países/regiones donde hay procesos regionales del foro en 2010, especialmente del Foro Social Américas (que se realiza en agosto de 2010, en Asunción, Paraguay). La fecha ha sido elegida teniendo en cuenta que muchos de esos movimientos estarían en Brasil para los eventos de celebración de los 10 años del FSM.

La agenda del seminario tenía los siguientes puntos:

- Introducción sobre la AMS y el seminario: recuperar histórico, perspectivas, desafíos
- Debate de coyuntura económica, social y política: coyuntura en los continentes e coyuntura internacional
- Evaluación sobre la AMS (incluyendo la relación con el proceso FSM)
- Discusión sobre elaboración de plataforma común de luchas y alternativas
- Discusión sobre el funcionamiento de la AMS

### **2. Síntesis de la discusión sobre coyuntura y plataformas de lucha comunes**

De las discusiones realizadas en plenaria y en grupos de trabajo, se identificaron elementos comunes de lectura sobre la coyuntura y algunas posibles plataformas comunes de luchas y propuestas alternativas. Las mismas son elementos para construir un trabajo común, pero aún son insuficientes dado que es fundamental hacer un proceso de reflexión similar con movimientos en otras regiones (África y Asia sobre todo, pero también en Europa), reconociendo que hay aún modos de comprensión y organización diferentes en esos continentes que hay que incorporar.

La síntesis de esa discusión sobre coyuntura está a seguir y define, entre otros puntos, un calendario de eventos FSM y de la agenda de movilización general que son momentos de encuentro entre nosotros que permiten profundizar las discusiones hechas en el seminario.

### **Informe del Seminario de la Asamblea Mundial de los Movimientos Sociales (sobre la coyuntura)**

Reunidos en seminario de la Asamblea de los Movimientos Sociales en Sao Paulo, del 21 al 23 de enero, los movimientos sociales presentes, realizaron un amplio debate de coyuntura como una contribución más al debate e insumo para a una plataforma de lucha unitaria a ser profundizada en el próximo período.

El debate señaló la gravedad de la crisis sistémica, que produce indiscutibles impactos sociales especialmente entre los más pobres del mundo. El carácter multifacético de la crisis en este momento se impone principalmente través de la militarización y criminalización de los movimientos sociales, los impactos del modelo sobre el ambiente – clima y la soberanía alimentaria. Esta situación se hace más compleja ante el hecho de que el gobierno de Obama ha continuado y en algunos casos profundizado las políticas imperialistas de Bush, como el acuerdo para instalaciones de nuevas bases militares en Colombia y Panamá, así como la reciente intervención en Haití.

Destacamos que por la amplia presencia de movimientos sociales latinoamericanos, el debate se centró en la coyuntura política de la región. Lo que sigue es un intento de sistematización de este debate.

En Latinoamérica en la última década y media y como producto de la acumulación de las luchas sociales contra el neoliberalismo fueron elegidos en algunos países gobiernos que con diferentes características y profundidad asumieron la crítica al modelo neoliberal y plantearon el debate tanto sobre la construcción de alternativas nacionales como sobre la búsqueda de mecanismos de integración. Por otra parte, algunos países especialmente los que han suscrito Tratados de Libre Comercio con Estados Unidos y la Unión Europea, han profundizado las políticas neoliberales y han defendido las privatizaciones, la liberalización comercial, los planes militares estadounidenses y han reaccionado a las protestas de los movimientos sociales con la criminalización de la protesta y la represión.

Considerando esta división en el continente, la lucha social que en una parte importante de la región permitió quebrar una serie de los elementos hegemónicos y el estallido de la crisis mundial, han demostrado que la crítica al neoliberalismo está legitimada por importantes corrientes sociales. Esto coloca al movimiento social continental ante la disyuntiva de profundizar los cambios, detener la acción de la derecha, lograr cambios en los países donde estos no se han producido y profundizar y volver irreversibles las conquistas realizadas en numerosos países.

Destacamos que los movimientos de la región debemos estar preparados para responder a la ofensiva contra los avances democráticos latinoamericanos como es el caso de Honduras y la posible golpe en Paraguay.

De esta manera, los movimientos sociales reunidos en este seminario evaluamos la importancia de promover una agenda política común y una plataforma de lucha continental latinoamericana, articulada con los movimientos de otros continentes, que nos permitan enfrentar internacionalmente el capitalismo y la actual política neoliberal, fortalecer la autonomía de los movimientos, dialogar con los procesos progresistas y construir espacios unitarios en los cuales los diversos actores del campo popular confluyan a la concreción de los cambios que son más que nunca necesarios hoy. Además hay que construir medios de comunicación alternativos y al lado de la movilización, denunciar el papel de muchos medios de comunicación manejados desde la derecha y nos esforzaremos en la creación de mecanismos de coordinación y de intercambio de

experiencias entre los movimientos.

### **Nuestra Agenda hasta Dakar 2011**

- Reunião do Conselho Hemisférico (25-27 febrero)
- Fórum Social México, 2-4 maio (com reunião do Conselho Internacional), início de maio
- Fórum Social Estados Unidos (22-26 de junho)
- Fórum Social Europeu, (1-4 de julho, Istambul, Turquia)
- Fórum Social Américas (11-15 agosto, Asuncion, Paraguai)

Además:

- 21 de marzo (aun a confirmar): fecha internacional de movilización por Haiti
- 17 de abril: día internacional de lucha campesina
- Cumbre Mundial de los Pueblos sobre el Cambio Climático y los Derechos de la Madre Tierra (Cochabamba, Bolívia, 19 al 22 de abril 2010)
- Enlazando Alternativas, Madrid, 14-18 mayo (paralela a la Cumbre Union Europea America Latina)
- 14-17 octubre: Acto internacional de la Tercera Acción Internacional de la MMM, en la Republica Democrática del Congo (14-17 octubre), con foco en la desmilitarización
- Cop-16, México (29 nov-10 dez)
- Cumbre del G20, 11-13 noviembre (Seúl, Corea del Sur)

Comprendemos que uno de los retos principales es fortalecer nuestra plataforma de luchas y alternativas comunes en un proceso que empiece ahora, pase por las regiones y que culmine en la organización de una gran Asamblea de Movimientos Sociales en el marco del próximo Foro Social Mundial, en Dakar, Senegal, en 2011.

El momento actual se caracteriza de una parte por la prepotencia de Estados Unidos y las transnacionales, que se expresó en Copenhague cuando muy pocos países impusieron la decisión de no hacer nada para detener el daño climático. El incremento de la presencia militar y bases militares en diversas partes del mundo, invasiones y ocupaciones “humanitarias” indican que la guerra, la ocupación de mercados y territorios, la presencia militar para el control de recursos energéticos, el agua y la biodiversidad son parte de las estrategias de salida a la crisis civilizatoria del capitalismo y su lógica sacrificial, depredadora, racista y patriarcal. Los movimientos sociales debemos dar una enérgica respuesta a estos desafíos y al mismo tiempo que continuaremos fortaleciendo nuestras luchas de resistencia en cada uno de los sectores y frentes y territorios, y desplegando nuestras alternativas, concentraremos nuestros esfuerzos y articulaciones en la lucha contra las falsas soluciones a la crisis, contra la militarización como respuesta a la misma y en denunciar y contrarrestar los devastadores impactos que sobre la madre tierra ha tenido el capitalismo al provocar un cambio climático que amenaza la existencia misma de la humanidad.

*(Ver calendario general de movilización en anexo)*

### **3. Síntesis de los demás acuerdos**

a) Sobre expansión y descentralización de la Asamblea de Movimientos Sociales de forma permanente  
Hubo acuerdo que, para fortalecer el proceso de la AMS en nivel mundial, debemos realizar seminarios como este en los continentes y regiones, especialmente en África y Asia, pero también en Europa (teniendo en cuenta el Foro Social Europeo).

Considerando el proceso del FSM 2011 en Dakar, la sugerencia ha sido empezar por organizar el seminario en África. Si ha definido como puntos de referencia de articulación de ese seminario en Africa los

movimientos presentes en el seminario en Brasil: MMM (Wilhelmina), CADTM (Mamadou) y Via Campesina (Ibrahim, que no estuvo presente por problema de visa), además de los movimientos sindicales. Se solicita a las organizaciones, redes y campañas presentes pasar a los enlaces contactos de organizaciones y movimientos sociales de África y Asia.

b) Sobre análisis estratégico y plataforma de luchas y alternativas comunes

Reafirmamos el sentido de la AMS ya sistematizado en el seminario de Bélgica, de ser un espacio abierto y inclusivo, volcado tanto para la coordinación de acciones comunes de los movimientos, en contra al capitalismo, en su fase neoliberal, imperialista y militar, contra el racismo y contra el patriarcado y, al mismo tiempo, de lugar para hacer un esfuerzo de dar contenido concreto a la búsqueda de alternativas para el “otro mundo posible”<sup>1</sup>. Hubo acuerdo de que es necesario crear un proceso y una metodología para profundizar el debate sobre plataformas de luchas y alternativas comunes entre los movimientos que hacen parte de la AMS, así como para construir reflexión estratégica e ideológica sobre temas diversos. Entre esos temas estratégicos, hay la reflexión sobre los escenarios políticos en cada país/continente, que permita anticipar tendencias y organizar una red de alerta, de resistencia, de solidaridad y de denuncia a la reorientación promovida por imperios y oligarquías para desestabilizar procesos políticos (como ejemplos, el golpe en Honduras, las amenazas en Paraguay y la situación en Haití). Los momentos fundamentales para esa discusión están identificados en la síntesis sobre la coyuntura.

c) Sobre seguimiento al proceso FSM y los encuentros

Hay acuerdo de que hay que seguir trabajando en la articulación de la presencia de los movimientos sociales en el proceso FSM, sea en los eventos regionales, temáticos y mundial (con vistas a mejorar la articulación y convergencia entre actividades visando un gran impacto), sea en el seguimiento de las instancias de preparación (como Consejo Internacional y sus grupos de trabajo y comisiones). Esto con el intuito de aumentar la incidencia de las luchas y alternativas promovidas desde los movimientos en los debates al interior del foro. Además se habló de la necesidad de planear con antelación las reuniones de la Asamblea en los encuentros del FSM, para garantizar una participación masiva y declaraciones sustantivas.

d) Sobre funcionamiento de la red de movimientos sociales

Muchas sugerencias han sido hechas para mejorar el funcionamiento y la comunicación en la red (como mejorar el uso de la lista, boletines y site), incluso la idea de si establecer una secretaría minima de apoyo. Pero, por el momento, hubo acuerdo de que el grupo que impulsó la preparación del seminario, integrado por CADTM (Olivier), MMM (Alessandra) y Via Campesina (Nico), así como la CUT Brasil (Alexandre), continúe impulsando el seguimiento de las propuestas hechas en el seminario, con la posibilidad de buscar algún tipo de financiación minima para apoyar el trabajo de facilitación realizado por esos movimientos. También se busca perfeccionar y mantener regularmente al Correo de Movimientos Sociales, informe producido con apoyo de Josu (ESK, Europa) e que tuvo ya dos ediciones (n.0 y n. 1).

---

<sup>1</sup> Los informes del seminario de Bélgica y de la reunion de Rostock está disponibles en ingles, castellano y francés en el enlace: [http://www.marchemonde.org/alliances\\_mondialisation/asamblea-movimientos-sociales/reports/es/](http://www.marchemonde.org/alliances_mondialisation/asamblea-movimientos-sociales/reports/es/)

#### 4. Anexos - Calendario Actividades 2010

*Este calendario recoge eventos y movilizaciones de los distintos movimientos al largo de 2010. Para enviar actualizaciones, escribir a Lyda Fernanda, de ASC: [lyda@asc-hsa.net](mailto:lyda@asc-hsa.net)*

##### **Enero**

25-29. Actividades varias por los X años del Foro Social Mundial (FSM). Celebración en Porto Alegre, Brasil. [www.forumsocialmundial.org](http://www.forumsocialmundial.org)

29 – 31. Salvador de Bahia

26 – 29. Seminario y reunion sobre militarización

27 Reunión evaluación Copenhague, planeación México. Portoalegre

28 Acto contra criminalización de los movimientos sociales. Portoalegre. 8pm

29 Asamblea Movimientos Sociales. Portoalegre

31 Asamblea Movimientos Sociales. Bahia

27 Posesión presidencial Porfirio Lobo. Honduras. Movilización Frente Resistencia frente al Golpe

##### **Febrero**

7 Elecciones presidenciales y legislativas en Costa Rica

##### **Marzo**

8. Día Internacional de la Mujer.

8-18 Primera etapa acción internacional MMM.

19 -23. Reunión anual del BID. Cancún. <http://events.iadb.org/calendar/eventDetail.aspx?lang=es&id=600>

22-26. Foro Urbano Mundial preparatorio para la asamblea mundial de habitantes del 2011. Rio de Janeiro. [http://esp.habitants.org/la\\_via\\_urbana/foro\\_china\\_europa/desde\\_roma\\_pasando\\_por\\_canton\\_construir\\_juntos\\_la\\_asamblea\\_mundial\\_de\\_habitantes\\_2011](http://esp.habitants.org/la_via_urbana/foro_china_europa/desde_roma_pasando_por_canton_construir_juntos_la_asamblea_mundial_de_habitantes_2011). Asamblea via urbana: Acciones por el derecho a la ciudad: [forumreformaurbana@fase.org.br](mailto:forumreformaurbana@fase.org.br) / [gs@hic-net.org](mailto:gs@hic-net.org) / [info@habitants.org](mailto:info@habitants.org)

11 al 13 Cumbre pueblos indígenas CAOI. Quito. <http://www.minkandina.org/>

30 2o Día Global de acción de boicot, despojo y sanción durante el Día Nacional de Palestina. [hind.awwad@bdsmovement.net](mailto:hind.awwad@bdsmovement.net)

*Fechas por confirmar*

21 Dia de solidaridad com Haiti (propuesta brasilera)

##### **Abril**

17 día internacional de la lucha campesina por la reforma agraria [www.viacampesina.org](http://www.viacampesina.org)

20-22 Conferencia Mundial de los Pueblos sobre el Cambio Climático y los Derechos de la Madre Tierra. Cochabamba. <http://cmpcc.org/>

27 - 29 Segunda Conferencia Internacional sobre Seguridad y Defensa. La Habana. CEID <http://www.ceid.cubaweb.cu/>

##### **Mayo**

1 Dia internacional de la lucha de las y los trabajadores

2-4 Foro mundial temático "*Otra Salida a la Crisis es Posible*". Ciudad de México. Referencia en México: Comité Promotor del FSM. Más información: Marco A. Velázquez: [secretario.rmalc@gmail.com](mailto:secretario.rmalc@gmail.com)

5-7 Sesión del Consejo Internacional del Foro Social Mundial (CI-FSM) en la Ciudad de México.

12-14 reunión y acción regional de la MMM en **Asia** (Filipinas)

14-18 Cumbre Union Europea America Latina, Madrid.  
[http://ec.europa.eu/external\\_relations/la/index\\_es.htm](http://ec.europa.eu/external_relations/la/index_es.htm) Cumbre alternativa: Enlazando Alternativas. Madrid.  
<http://www.enlazandoalternativas.org/>

28 Actividades en defensa del derecho a la salud de las mujeres y lucha contra la militarización

30 Elecciones presidenciales en Colombia

30-2 Conferencia del Banco Mundial sobre Economía de desarrollo. Estocolmo.

<http://www.bancomundial.org/reuniones/anuales/2009/schedule.htm>

*Fechas por confirmar*

1 a 5 reunión del CI-FSM en México

18-25 Cumbre Mercosur

IV Encuentro norteamericano de sindicatos de la energía y redes sociales

## **Junio**

Primera semana. Foro contra agronegocios. El Salvador. Amigos de La Tierra

11 junio al 11 julio. acciones contra la violencia hacia las mujeres, por ocasión de la Copa del Mundo de Fútbol, en Sudáfrica

12 Reunión UNFCCC. Bonn. <http://unfccc.int/2860.php>

22 al 26. Foro Social Estados Unidos. Detroit. [www.ussf2010.org](http://www.ussf2010.org)

65° Aniversario de la fundación de la FSM

26-27 Toronto, Reunión del G20. <http://www.g20.org/>

30 Acción regional en Europa de la MMM, Istanbul, Turquía

## **Julio**

1-4 Sexto Foro Social Europeo. Estambul <http://www.fse-esf.org/>

## **Agosto**

11 al 15. IV Foro Social Américas, Asunción. [www.forosocialamericas.org](http://www.forosocialamericas.org)

16-23 Acción regional Américas MMM: Encuentro de Mujeres de las Américas en contra de la Guerra y por la Paz, Bogotá, Colombia (acción humanitaria, 16 al 20, encuentro, 21 y 22, acción pública, 23)

*Fechas por confirmar*

Asamblea de los pueblos Del caribe

## **Septiembre**

10 Día contra OMC y los TLCs. La via campesina.

28 Día de Lucha en América latina y el Caribe por el Derecho al Aborto

## **Octubre**

7-17. Segunda etapa de la Tercera Acción Internacional de la Marcha Mundial de las Mujeres. Acto internacional de solidaridad en la Bukavu, Sud Kivu, República Democrática del Congo

8-16 Ecuador. V Congreso CLOC-Via Campesina, 4ª Asamblea de Mujeres y 3ª Asamblea de jóvenes.

<http://movimientos.org/cloc/>

16 Día internacional de lucha por soberanía alimentaria

9-12 Foro Social Mundial de Migraciones, Quito.

3 Elecciones presidenciales en Brasil (Primera vuelta)

17 día de acción contra las empresas transnacionales

31 Elecciones presidenciales en Brasil (Segunda vuelta)

*Fecha por confirmar*

Foro Social Global. Crisis de Civilización Moderna, Buen Vivir y Paradigmas Alternativos. Puno

**Noviembre**

2. Elecciones legislativas en EE.UU.

11-13. Cumbre del G20. Seul. <http://www.g20.org/>

13-14. Cumbre líderes de la APEC <http://www.apec.org/>

20. Centenario de la Revolución Mexicana.

25 Día de Lucha por la Erradicación de la Violencia hacia las Mujeres

*Fechas por confirmar*

Foro global de migraciones. México

**Diciembre**

29-10 Conferencia de la ONU sobre Cambio Climático - COP16.Cancún. <http://unfccc.int/2860.php>

Elecciones parlamentarias en Venezuela